

- 13/X Se constituye el Sindicato de Costureras.
- 14/X Se crea la Federación de Obreros y Empleados de la Compañía de Tranvías y se organiza el Sindicato de Conductores de Coches de Alquiler.
- 15/X Se constituye el Sindicato de Plomeros y Hojalateros.
- 19/X Se declaran en huelga los trabajadores zapateros de la fábrica Eclipse.
- 20/X Se integra el Sindicato de Talabarteros.
- 14/XI En Monterrey surge una Casa del Obrero Mundial, afiliada a la del Distrito Federal.
- 12/XII Carranza expide un decreto en el que trata de hacer justicia a los obreros.
- 21/XII Se funda el Sindicato Mexicano de Electricistas, que después encabezará el alertado movimiento de agosto de 1916. El SME agrupa también a obreros de la Compañía Telefónica y Telegráfica Mexicana.

## 1915

14/I Estalla la huelga en la Compañía Telefónica y Telegráfica Mexicana.

II El gobierno de Carranza pone la administración de la Compañía Telefónica y Telegráfica Mexicana en manos de los trabajadores. En una sesión extraordinaria en el convento de Santa Brígida, Luis Napoleón Morones es nombrado gerente de la empresa.

- 10/II Se efectúa una reunión secreta de 67 líderes obreros de la Casa del Obrero Mundial en la que se toma el acuerdo de participar en la Revolución dentro de las filas del ejército constitucionalista.
- 14/II En el convento de Santa Brígida, se forma el Grupo Sanitario Ácrata, integrado por trabajadoras que como enfermeras participarán al lado de los constitucionalistas.
- 17/II En Veracruz se firma el Pacto de la Casa del Obrero Mundial con el gobierno de Carranza para participar al lado de carrancistas en contra de zapatistas y villistas. Rafael Zubarán, Secretario de Gobernación, firma por Carranza; Rosendo Salazar, Celestino Gasca, Carlos M. Rincón, Rafael Quintero, Juan Tudó, Salvador Gonzalo García, Rodolfo Aguirre y Roberto Valdés, por la Casa del Obrero Mundial.
- 20/II Se publica un manifiesto dirigido a los obreros de la Casa del Obrero Mundial en el que se les exhorta para que apoyen el pacto firmado con la facción de Venustiano Carranza; se publica también el pacto.
- 3/III Los primeros contingentes obreros salen para Orizaba, donde se organizan cuatro Batallones Rojos.
- 27/III Sale el primer Batallón Rojo a Tampico, Tamaulipas, y posteriormente a El Ébano, San Luis Potosí.
- 6/IV Los Batallones Rojos tercero y cuarto toman parte en la batalla de Celaya, donde Obregón derrotará a Francisco Villa.

12/IV El Secretario de Gobernación, Rafael Zubarán, presenta un proyecto de ley sobre el contrato de trabajo.

13/VIII Huelga de electricistas.

VIII El gobierno de Carranza entrega a la Casa del Obrero Mundial el Palacio de los Azulejos.

15/IX En Guadalajara se funda una Casa del Obrero Mundial afiliada a la del Distrito Federal.

13/X La Casa del Obrero Mundial, instalada en el Palacio de los Azulejos, inaugura la Escuela Racionalista.

2/XI Estalla la huelga de panaderos en la capital, provocada por la Casa del Obrero Mundial.

Se establecen los primeros contactos entre la Federación Americana del Trabajo (AFL) y la Casa del Obrero Mundial.

26/XII Después de una tormentosa sesión en la que se enfrentan distintos bandos, desaparece la Confederación Nacional de Artes Gráficas, que había nacido en 1911 con el nombre de Confederación Tipográfica Mexicana.

## 1916

13/I Son desintegrados los Batallones Rojos.

15/I Se celebra el Primer Congreso Feminista de Yucatán, bajo los auspicios de Salvador Alvarado.

2/II Licenciamiento oficial de los Batallones Rojos.

4/II Se efectúa la clausura de la Casa del Obrero Mundial. Cierre del Palacio de los Azulejos.

5/III Se lleva a cabo en Veracruz el Primer Congreso Obrero, convocado por la Federación de Sindicatos Obreros del Distrito Federal.

III Se crea la Confederación de Trabajo de la Región Mexicana (CTRM), como acuerdo del Primer Congreso Obrero de Veracruz y después del enfrentamiento de dos tendencias ideológicas: sindicalismo actualista y sindicalismo revolucionario, en el que triunfa la segunda tendencia.

3/IV Estalla una huelga general en Tampico; se desconoce a la Casa del Obrero Mundial de Tamaulipas.

En torno a Salvador Alvarado, obreros e intelectuales fundan en Yucatán el Partido Socialista Obrero.

31/VII Se lleva a cabo una huelga general de trabajadores dirigida por la Confederación General de Sindicatos del Distrito Federal, en la que se demanda que el pago de los salarios sea en oro. Se interrumpe el suministro de energía eléctrica.

1/VIII Venustiano Carranza promulga la ley marcial en contra de los huelguistas. Son arrestados Ernesto Velasco y José Barragán Hernández, entre otros. Con este hecho desaparecerá la Casa del Obrero Mundial.

2/VIII La Casa del Obrero Mundial es clausurada por el gobierno. Se reanudan todos los servicios públicos, entre ellos los tranvías eléctricos, el alumbrado, el agua, etc. Posteriormente, Carranza decreta el canje de billetes antiguos por papel infalsificable y satisface, así, una de las peticiones de los huelguistas.

3/VIII Carranza aplica la ley marcial de enero de 1862. Da comienzo el proceso de los huelguistas.

11/VIII Se inicia el primer consejo de guerra contra los huelguistas aprehendidos. Son absueltos del delito de rebelión.

26/VIII Se inicia el segundo consejo de guerra; en el transcurso es condenado a muerte Ernesto Velasco, pero será liberado en 1918.

28/IX Carranza expide un decreto según el cual todos los salarios deberán ser pagados en oro nacional.

## 1917

5/II En el artículo 123 constitucional, relativo al trabajo, se legaliza la existencia de las organizaciones de trabajadores.

15/II Surge el Partido Socialista Obrero, primer partido que se funda en México al amparo de las garantías democráticas de la Constitución de 1917. Está dirigido por Luis Napoleón Morones, José Barragán Hernández, Enrique H. Arce y otros.

VII El Partido Socialista Obrero yucateco se transforma en Partido Socialista de Yuca-

tán y más tarde, al extender su influencia, en Partido Socialista del Sureste.

15/IX El grupo Acción Cultural Sindicalista de Zacatecas publica *Evolución*.

IX En Pachuca, Hidalgo, la agrupación Regenerador edita *Laborando*.

13/X Se lleva a cabo el Segundo Congreso Obrero Nacional en Tampico, Tamaulipas. En este congreso, en el que se enfrentan la vieja corriente anarcosindicalista con la encabezada con Morones, éste propone la consigna de lucha de "acción múltiple" en lugar de "acción directa".

## 1918

1/I En Monterrey, Nuevo León, aparece el primer número de *Aurora Social*, publicado por el grupo Acción Consciente.

18/II Queda en libertad el líder electricista Ernesto Velasco.

III Se efectúa el Primer Congreso Obrero de Motul, Yucatán, convocado por el Partido Socialista del Sureste.

III Desaparece *Germinal*, publicación editada por una sociedad de igual nombre en Tampico, Tamaulipas. Es substituida por *Vida libre*.

30/III En Tampico, Tamaulipas, sale por primera vez el periódico obrero *Fuerza y cambio*.

1/V Tiene lugar el Tercer Congreso Obrero Nacional de Saltillo, Coahuila, convocado por

el gobernador del estado, Gustavo Espinoza Mireles. Si en el Congreso de Tampico se habían destruido los métodos del anarcosindicalismo para suplantarlos por los del sindicalismo revolucionario, con éste se llevará a la práctica dicho viraje con la fundación de la Confederación Regional Obrera de México (CROM), que quedará bajo la completa hegemonía de los moronistas.

- 1/V Surge *Grito Rojo*, "quincenal libertario escrito por obreros y para obreros", publicado por la asociación Cultura Racional.
- 12/V Durante el último día de sesiones del Congreso de Saltillo, se funda la Confederación Regional Obrera de México (CROM). La CROM, con Morones al frente, llevará los preceptos de la "acción múltiple" hasta sus últimas consecuencias, es decir, hará del sindicalismo no un instrumento para la emancipación de la clase obrera, sino un medio para obtener posiciones políticas. Bajo este signo, Morones y su Grupo Acción crearán el Partido Laborista Mexicano como una forma partidaria de apoyo político, primero ante Obregón y luego frente a Calles, bajo el cual Morones llegará a ocupar un ministerio, el de la Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo.
- 12/V Se forma el grupo Acción, dirigido por Luis Napoleón Morones y Ezequiel Salcedo, e integrado por activos dirigentes obreros como Celestino Gasca, Ricardo Treviño, Eduardo Moneda, Fernando Rodarte y Samuel O. Yúdico, principalmente.
- 16/XII Se decreta el Código del Trabajo del estado de Yucatán, por mandato del gobernador

interino constitucional del estado, Felipe Carrillo Puerto.

## 1919

- 15/VI Aparece el primer número de *El Desmonte*, continuación del periódico *Vesper*, ambos dirigidos por Juana B. Gutiérrez de Mendoza.
- 25/VIII Se realiza el Congreso Socialista Nacional, convocado por la Convención Anual de Sindicatos de la CROM, con el objeto de crear un partido político obrero.
- 4/IX
- 25/IX Se funda el Partido Comunista de México, encabezado por Manabendra Nath Roy, José Allen, Hipólito Flores, Francis Phillips y otros.
- 21/XII El Partido Laborista Mexicano se crea como órgano político de la CROM, de acuerdo con los postulados estratégicos del Grupo Acción. Es la primera organización partidaria que de manera consciente y decidida propicia la incorporación de la clase obrera a la política de la clase en el poder. Constituye el primer instrumento orgánico exitoso, después del fracaso de la Casa del Obrero Mundial, para integrar a la clase obrera mexicana a la política oficial de los gobiernos de la Revolución.

## 1920

- IV Se realiza en Guadalajara el Primer Congreso Católico Regional Obrero, convocado por la Acción Social Católica. Participan 66

grupos obreros y en él se establecen las reglas para dar forma a la asociación obrera católica.

Se produce una huelga en la fábrica "El Recuerdo".

26-28 /X Estallan huelgas solidarias en torno a la lucha de los estibadores de Veracruz, y se llevan a cabo otras huelgas de los trabajadores textiles del Distrito Federal, Coahuila, Puebla y Tlaxcala.

13/XII Se funda la Confederación de Sociedades Ferrocarrileras de la República Mexicana.

## 1921

15/II Se celebra la Convención Radical Roja, convocada por las organizaciones no favorables a la colaboración con el gobierno, con el propósito, entre otros, de disputar a la CROM el control que ejerce sobre los trabajadores. De esta convención, que sustenta los principios del comunismo libertario, surge una nueva asociación obrera, la Confederación General de Trabajadores (CGT). El programa de la CGT contempla la recomendación para formar sindicatos únicos o uniones por industrias.

19/II Se produce una huelga de ferrocarrileros.

21/III Estalla la gran huelga de la Confederación de Sociedades Ferrocarrileras de la República Mexicana.

Se crea la Confederación Nacional Católica del Trabajo, bajo los auspicios del Secretariado Social Mexicano (creado en 1920).

También se funda la Liga Nacional Católica de la Clase Media. El clero inicia entonces una importante campaña para reclutar miembros entre obreros y campesinos, provocando el disgusto de la CROM.

Se crea la Confederación Cristiana de los Caballeros de la Humanidad, en otro intento por reunir a los trabajadores en una asociación religiosa. Su objetivo: abolir radical y definitivamente las desigualdades artificiales de los hombres, y plantea la socialización de la tierra y el capital, la organización colectiva del trabajo, la sustitución del sistema republicano capitalista por una república socialista independiente y la sustitución del ejército permanente por el pueblo armado.

6/XI En las elecciones para gobernador triunfa el Partido Socialista del Sureste, presidido por Felipe Carrillo Puerto, cuyo mandato gubernamental en el estado de Yucatán representa el primer ensayo de gobierno socialista en América Latina.

Se efectúa el Congreso Obrero de Izamal, Yucatán.

## 1922

Es fundada la Confederación de Trabajadores Católicos de Guadalajara.

23/IV Se reúne el Primer Congreso Nacional Obrero a invitación de algunas autoridades religiosas, con miras a fundar una Confederación Nacional de Obreros Católicos.